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文体新闻体育

本报讯（记者 金雷）昨天下午，被誉为

“围棋奥林匹克”的第九届应氏杯世界职业围

棋锦标赛决赛在上海长宁的上生 ·新所落下

帷幕，申真谞九段执白不计点胜谢科九段，以

2比0的总比分获胜，首次捧起四年一届的

应氏杯，并获得40万美元的冠军奖金。第

二次冲击世界冠军的谢科遗憾未能如愿，获

得亚军的同时收获10万美元奖金。

这是35年历史的应氏杯第一次在两名

00后棋手间巅峰对决。三番棋决赛首局，谢

科执白在一度优势的局面下判断出现失误，

最终不计点负于申真谞。第二局比赛，谢科

执黑先行。与首局相似，两人在左上角再度

比拼“芈氏飞刀”变化，但这一次黑棋取地，白

棋取势，局面旗鼓相当。随后黑棋点角、拆

边、取角，而申真谞则在中腹展开攻击，此时

谢科选择右上冲断白棋展开战斗，但黑棋实

地受损，白棋取得全局的主动权。之后申真

谞将右下几颗白子连回，后半盘进入他擅长

的局面。至226手，盘面目数差距明显，谢科

投子认输，申真谞执白不计点胜出，从而以2

比0获得决赛胜利，赢得本届应氏杯冠军。

这是申真谞职业生涯捧起的第五座世界

冠军奖杯。中韩棋手在应氏杯决赛中六度相

遇，各胜三次。赛后申真谞表示，这届应氏杯

决赛由五番棋改为三番棋，自己的心理压力

小了很多，因为之前在世界大赛三番棋决战

中从未在第三盘赢过，成了一大心魔，因此这

次力争在第二盘结束比赛，他还透露，接下来

的目标是9月的杭州亚运会取得好成绩。

由于疫情影响，第九届应氏杯2020年开

赛，延迟到昨天才完成决赛。本届决赛开幕

式上，应氏集团董事长应柔尔透露，明年将继

续举办第十届应氏杯。

下届赛事将于明年举办

申真谞首捧应氏杯

“新民晚报是围棋人的家”

棋圣聂卫平、中国围棋
协会主席常昊做客本报

■     年  月  日本报第4版报道小

棋手聂卫平参加全国六城市少年儿童

围棋比赛。图片为均参赛的聂氏三小

将——8岁的北京市少年围棋冠军聂继

波（中）和他   岁的哥哥聂卫平（右）、

姐姐聂珊珊在研究棋艺

中国围棋协会名誉主席、棋圣聂卫平

和中国围棋协会主席常昊昨天来到新民晚

报做客。两代中国围棋的旗帜人物与新民

晚报有许多交集，留下深厚情谊。

早在1962年的全国六城市少年儿童围

棋比赛中，新民晚报就报道了10岁的小棋

手聂卫平，这让聂卫平感到了惊喜。一直

到后来聂卫平在中日围棋擂台赛上大放异

彩，都有新民晚报的精彩报道。7岁时的常

昊第一次上了新民晚报的版面，常昊后来

也五次夺得新民晚报与中国围棋协会共同

主办的天元赛冠军。今天回到老朋友这

里，聂卫平和常昊收获了特别的礼物——

新民晚报有关他们的报道合集。聂卫平

说：“新民晚报就是围棋人的家。”两位老朋

友感谢新民晚报几十年来大力支持中国围

棋事业，宣传围棋比赛，传播围棋文化，希

望未来的合作更加紧密，更加多元。

这次来新民晚报做客，常昊还有一个

新身份——中国围棋协会主席。常昊透露

新一届协会将做好服务型协会的角色，服

务好职业棋手、广大围棋爱好者、赞助商

和媒体，重振职业棋手的荣誉感和自豪

感，扩大围棋赛事影响力，持续推动围棋项

目发展。

一周前，新一届围甲联赛在浙江长兴

开幕。这是协会换届后加速推进并落实的

一项工作。虽然遇到一些困难，但围甲联

赛是关乎中国围棋命脉的赛事，代表16家

围甲俱乐部以及各地围棋部门的发展，代

表着100多名职业棋手的广泛利益，最终通

过协会与各方的努力，冠名“雅居乐清水湾

杯”的2023赛季围甲及时开赛。常昊透露，

接下来的重点工作是备战9月的杭州亚运

会，上一次广州亚运会中国围棋拿到3枚银

牌留下遗憾，13年后再次成为亚运会竞赛

项目对围棋而言意义非凡，国家队将组织

封闭训练，确保棋手以最佳状态出征亚运，

目标至少拿下1枚金牌，当然越多越好，“现

在竞争非常激烈，老对手韩国整体实力很

强，包括现在随着人工智能的渗透，日本的

实力也不可轻视。当然我也相信队员们，

只要把自己的最佳状态发挥出来，我们的

希望还是非常大的。”

最近几项大赛的参赛名额和机会变多

了，赛制也发生了变化。比如鄂尔多斯的

女子名人战，此前参赛资格划定为等级分

前32名，今年则首次增加预选赛，共有52

名棋手通过预选赛争夺16个本赛席位。常

昊告诉记者，现在低段位棋手的赛事数量

偏少，而升段棋手又不断补充进来，矛盾愈

发突出，因此协会要为这些棋手创造更多

的职业比赛机会，让他们获得职业的荣誉

感，并借助比赛提升棋力，“竞技体育本身

比较残酷，三年五年没能打出来，那可能是

你的实力问题。但如果入了段没有比赛机

会，慢慢被埋没，那就是我们组织者的问

题。最后冒出来能拿冠军的是金字塔尖的

那些优秀棋手，但至少我们要提供大家公

平竞争的机会。一个是鼓励多办一些专门

针对青少年的比赛、女棋手的比赛，一个是

在重大比赛尽可能多设置预选赛环节。”

刚刚在浙江嵊州结束的第四届王中王

争霸赛，00后棋手李维清以6胜1负的成绩

夺冠。这项职业赛事今年也调整了赛制，

由原来的淘汰赛改为单循环，这样每名参赛

棋手的比赛增加到7局。对此常昊表示，中

国棋手疫情期间对局量下降明显，新一届协

会一项重要任务就是增加对局量，保持棋手

的状态，“顶尖棋手之间的碰撞，对棋手水平

的提升有很大帮助，不仅仅体现在棋艺上，

也反映在赛前解读、备战、心态等各个方

面。”在王中王赛夺得今年个人第二冠的李

维清表示，循环赛的赛制让自己有一个很高

强度的对局，能够提升竞技状态，希望接下

来继续努力，获得更好的成绩。

这两天，正值第九届应氏杯世界职业

围棋锦标赛决赛在上海进行，开幕式上，常

昊代表中国围棋协会感谢应氏家族几十年

来对中国围棋事业的大力支持。昨天谈到

服务好赞助商，常昊表示，赞助围棋大多靠

的是情怀支持，但围棋项目要长久地开展

下去、持续繁荣，光靠情怀是不够的，协会

在提升赛事影响力的同时，也要让赞助商

得到实实在在的市场回报。围甲开幕式结

束后，常昊将各俱乐部领队、负责人和协会

负责竞赛的工作人员召集到一起开会，请

大家发表真知灼见，商议如何将下一届联

赛办得更好，符合棋手的利益，符合赞助商

的利益，“如何让棋手更好地流动，赛制如

何更吸引观众，以及俱乐部因为疫情经费

受到影响，协会采取哪些政策来减轻他们

的负担。希望明年的围甲能从这个方向上

有所调整。”

常昊提到，未来比赛时间考虑从工作日

的白天移到傍晚，这样能吸引更多人来收

看比赛。另外，赛事传播充分利用新媒体

全渠道、不受时间限

制等技术特点，提升

观赛体验的同时吸

引更多棋迷，“通过

这些转变，让我们赛

事整体的影响力进

一步扩大。”

本报记者 金雷

为青少年和女棋手
多办比赛

让棋手流动减轻
俱乐部负担
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